
ACTA 20.- En la Ciudad de Tijuana Baja California, siendo las doce horas, del día doce de 
octubre de dos mil veintidos, se reunieron en el Patio Central de Palacio Municipal, situado 
en la esquina conformada por el Paseo Centenario y Avenida Independencia número 1350, 
Zona Urbana del Río Tijuana, en esta ciudad de Tijuana, Baja California,  para celebrar 
Sesión Solemne de Cabildo las y los Integrantes del Honorable XXIV Ayuntamiento 
Constitucional del Municipio de Tijuana, Baja California; cuyos nombres y firmas constan 
en la lista de asistencia que corre agregada a la presente acta como apéndice número 1. 
Dirige la Sesión la Presidenta Municipal Ciudadana Monserrat Caballero Ramírez, con la 
representación legal que le confiere el artículo 16, fracción V del Reglamento de la 
Administración Pública Municipal de Tijuana, Baja California y conforme a lo establecido en 
los artículos 9 fracción XIV y 61, del Reglamento Interno y de Cabildo del Ayuntamiento de 
Tijuana, Baja California, así como el Secretario de Gobierno Municipal Jesús García Castro, 
para efectos de dar fe de los actos y acuerdos aprobados en su calidad de Secretario 
Fedatario de la presente Sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En el desahogo del punto 2 del orden del día, el Secretario de Gobierno Municipal Jesús 
García Castro procede a pasar lista de manera nominal, dando cuenta de la existencia de 
quórum legal para sesionar, encontrándose presentes la totalidad de las y los integrantes 
del H. XXIV Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Tijuana, Baja California. - - - - - -  
Enseguida, y habiéndose declarado quórum legal, se dio lectura al Orden del Día en los 
siguientes términos: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
1.- Lista de asistencia nominal y declaración de quórum legal. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
2.- Uso de la voz de los ciudadanos Regidores representantes de cada uno de los Partidos 
Políticos y sin Partido del H. XXIV Ayuntamiento de Tijuana, Baja California, para exponer 
su posicionamiento de su Fracción respecto a la Gestión Municipal, de un máximo de cinco 
(05) minutos, conforme al artículo 81, fracción II del Reglamento Interno y de Cabildo del 
Ayuntamiento de Tijuana, Baja California; en el siguiente orden: - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
- Ciudadana Miriam Patricia Echeverría Gastelum, Regidora sin Partido. - - - - - - - - - - - - -  
- Ciudadana Georgina Eréndira Arana Cruz, representante del Partido Acción Nacional 

(PAN). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- Ciudadano David Ruvalcaba Flores, representante del Partido Revolucionario Institucional 
(PRI). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- Ciudadana Marisol Hernández Sotelo, representante del Partido Verde Ecologista de 
México (PVEM). - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  

- Ciudadano Juan Carlos Hank Krauss, representante del Partido Encuentro Social (PES).  
- Ciudadano José Refugio Cañada García, representante del Partido del Trabajo (PT). - - -  
- Ciudadano Alejandro Cabrera Acosta, representante del Partido Morena. - - - - - - - - - - - -  
3.- Informe que rinde la Ciudadana Monserrat Caballero Ramírez, Presidenta Municipal del 
XXIV Ayuntamiento de Tijuana, Baja California. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
4.- Clausura de la Sesión. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En el desahogo del punto 2 del orden del día se le concede el uso de la voz a la 
Regidora sin Partido C. Miriam Patricia Echeverria Gastelum para exponer su 
posicionamiento respecto a la gestión municipal 
Muchas gracias, secretario, con su venia presidenta, Tijuana es una ciudad compleja por 
su multiculturalidad, llena de talento y virtudes en su margen, pero también de problemas 
sociales complejos, que nos exigen respuesta, más que inmediatas, mediatas y ejecutadas 
con precisión de responsabilidad social, presente y con visión futura, ante este marco 
evaluar un gobierno a estas alturas nos debe situar en una objetividad, no podemos cargar 
la balanza hacia un solo lado, ni triunfalistas ni derrotistas, errar seria tapar el sol con un 
dedo, pero también ocultar la realidad seria inmoral, la complejidad de los problemas que 
enfrentamos el día de hoy, claro está, es herencia de gobiernos anteriores, sin embargo la 
oportunidad de resolverlos hoy es nuestra, entiendo que la labor publica se enfrenta a un 



campo de limitadas necesidades, con limitados recursos para su atención, atender a las y 
los tijuanenses, no es un logro, si no el cumplimiento de una obligación, una obligación que 
aceptamos desde que pusimos nuestra disposición en un cargo público para servir y 
presentar la voluntad de quienes nos dieron su confianza, como Cabildo debemos hacer 
conciencia que nos falta mucho por andar y por hacer como fortalecer los cuerpos de 
seguridad, ampliar nuestra red educativa y su calidad, apostar y procurar verdaderamente 
la difusión cultural, apoyando las organizaciones culturales de la sociedad civil y darle los 
reclamos ciudadano el lugar prioritario que merecen en esta gestión pública, señalar lo 
bueno y lo malo de una gestión también es una autorreflexión que autoridades y ciudadanía 
debemos hacer, reconozco que se ha puesto especial interés en zonas prioritarias de la 
ciudad con proyecto de incidencia directa, como la mejora de la herramientas y procesos 
como la recolección de basura, la regularización y orden de los mercados sobre ruedas, así 
como la atención inmediata de personas migrantes y en situación de calle, además de vigilar 
constantemente los resultados de su gabinete con una actitud autocritica y proactiva, pero 
no puedo dejar de lado los asuntos que a mi comisión le compete y que son medula para 
el fomento y el fortalecimiento de una ciudadanía mal fortalecida democráticamente, con 
identidad y preparación para enfrentar grandes retos como los que hoy vemos ante los 
hechos lamentables por los que transita nuestra ciudad en materia de seguridad, ante este 
honorable cabildo , solicito que apostemos más por la educación y la cultura, 
lamentablemente desde décadas hemos presenciado que en la asignación de presupuesto 
estas áreas son cada vez más vulnerables, lograr un gobierno inmerso en la solución 
problemas no es magia, ni labor a que pueda hacer una sola persona, el trabajo colaborativo 
es la respuesta a las complejas problemáticas de la ciudad, construir esta sinergia en el 
trabajo de cabildo es darle problemática de la ciudad, en este sentido, los invito a generar 
acuerdos que beneficien la educación y la cultura de nuestra querida Tijuana, aumentando 
sus partidas presupuestales sin miedo a fracasar sino al contrario, con la esperanza de 
contar en un futuro con una Tijuana nuevamente prospera, prometedora y esperanzadora, 
de esta manera sus ediles seguiremos vigilantes y críticos de las acciones de gobierno pero 
también estaremos proactivos, y propositivos y colaborativos en todas las propuestas y 
acciones que beneficien las caudas de la gente que nos puso en este lugar, trabajando con 
objetivo comunes para la calidad e vida que la ciudadanía se merece, estamos en un buen 
momento para potencializar lo que se ha logrado y hacer un gobierno que represente a 
todos y a todas, donde las oposiciones políticas, no priven sobre las necesidades comunes 
si no que contribuyan a la autocrítica y mejora continua para un gobierno verdaderamente 
democrático, estoy segura que esta seguirá siendo la línea de trabajo de este gobierno que 
encabeza nuestra alcaldesa Monserrat Caballero Ramírez, conciliar las diferencias de 
muchos para que todos salgamos ganando, muchas gracias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del Partido Acción Nacional Regidora 
Georgina Erendira Arana Cruz, para exponer su posicionamiento - - - - - - - - - - - - - - -  
Buenos días a todas y todos los presentes, presidenta Municipal del XXIV Ayuntamiento de 
Tijuana, Lic. Monserrat Caballero Ramírez, a mis compañeros Regidores de este Honorable 
Cabildo, Gobernadora del Estado, Lic. Marina del Pilar Ávila Olmeda, Gobernadora 
Constitucional del Estado de Baja California, Diputadas y Diputados y diputados 
representas del estado de baja california, representante de las fuerzas armadas, 
compañeras y compañeros de este honorable cabildo, funcionarios, organismos de la 
sociedad civil, medios de comunicación, e invitados, amigas y amigos todos, es un honor 
estar aquí compartiendo la responsabilidad con la primera mujer electa como alcaldesa de 
nuestra querida Tijuana. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Hace un año que asumimos este compromiso, los Regidores de Acción Nacional nos 
comprometimos a ser una oposición responsable, por ello hemos apoyado todas aquellas 



propuestas que son para beneficio de nuestra ciudad sin distinción de colores, es decir 
poniendo a Tijuana por encima de todo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
No hemos, ni seremos una oposición que obstaculice el avance y desarrollo de nuestra 
querida Tijuana, los tijuanenses no quieren ver a sus representantes peleando por 
cuestiones políticas, nos quieren ver enfocados trabajando de forma ordenada, coordinada 
y profesional, debemos estar a la altura de lo que hoy la ciudad en día nos demanda. - - - -  
Sin embargo, estamos convencidos que cuando hay señalar, tenemos la obligación de 
hacerlo, porque para eso estamos aquí, para ser la voz de la ciudadanía. - - - - - - - - - - - - -  
Y hoy los tijuanenses reclaman desafortunadamente seguridad ha aumentado estos delitos 
de alto impacto, robo con violencia, cobro de piso, desaparición forzada homicidios y 
feminicidios, hoy los tijuanenses queremos vivir tranquilos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Hace un año Alcaldesa, usted nos prometió seguridad en este mismo recinto y al día de 
hoy estamos rebasados y mucho tiene que ver por la falta de coordinación de los tres 
niveles de gobierno. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Por ello los Regidores del Partido Acción Nacional que me honro en coordinar, hacemos un 
llamado enérgico al Presidente de la República, a la Gobernadora del Estado y a Usted, 
que dejen atrás sus diferencias políticas que cumplan con su obligación que se coordinen 
de una vez por todas, los hechos nos demuestran que, la política de “abrazos y no balazos” 
es un fracaso, ya basta!, queremos paz! Queremos que nuestros hijos, hijas regresen con 
bien a la casa! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Queremos que Tijuana sea referente por su Cultura, su Gastronomía, por el Turismo por su 
Industria por la nobleza de toda su gente, Alcaldesa puede seguir contando con los 
regidores del pan para seguir fortaleciendo nuestros cuerpos policiacos con mejor 
armamento, mejor equipamiento para su protección y mayor capacitación. - - - - - - - - - - - -  
En materia de movilidad, Tijuana requiere acciones contundentes. La ciudad de Tijuana 
actualmente es el municipio más poblado de México oficialmente con cerca de 2 millones 
de habitantes, por su ubicación geográfica somos la frontea más transitada del mundo, 
somos una ciudad que todos los días recibe personas de todo México y de muchas partes 
del mundo, Tijuana junto con San Diego forman parte de la macro región conocida como 
Cali baja, todos esto hace que nuestra ciudad sea un importante polo de desarrollo y una 
zona muy atractiva para la inversión, Tijuana requiere vialidades dignas y soluciones para 
resolver la problemática de la movilidad de la ciudad, los tijuanense no merecemos perder 
horas de nuestro tiempo atrapados en el congestionamiento vial, tiempo valioso que 
podríamos aprovechar para estar con nuestra familias - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Es importante involucrar y trabajar de la mano con la sociedad organizada en la búsqueda 
de soluciones para nuestra movilidad, hay que ser persistentes en la gestión de recurso 
federal y estatal para ejecutar las obras de infraestructura y acciones necesarias para 
mejorar nuestra movilidad, hemos cumplido ya un año de gestión, trabajemos para que se 
corrijan los errores y fallas que hay en esta administración, tenemos mucho por hacer aquí 
en Tijuana, queremos una Tijuana incluyente, una Tijuana segura, una Tijuana a con 
desarrollo una Tijuana para todos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Los regidores de Acción Nacional reiteramos nuestro compromiso para trabajo de la mano 
con el gobierno municipal y principalmente con la sociedad para regresar a Tijuana, la 
tranquilidad la seguridad y las oportunidades de desarrollo a nuestra ciudad, al nivel de las 
mejores ciudades del mundo, es cuanto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del partido Revolucionario 
Institucional Regidor David Ruvalcaba Flores, para exponer su posicionamiento. - - -  
Buenas tardes a todos los aquí presentes!!! - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Con su venia distinguida presidenta municipal, saludo con respeto a nuestra señora 
Gobernadora, Presidente del Tribunal de Justicia, compañeras, compañeros ediles, medios 
de comunicación amable concurrencia: - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  



Hace un año fuimos testigos de un nuevo comienzo para nuestra ciudad de Tijuana. - - - - -  
Hace un año me comprometí, desde la oposición que represento, como regidor emanado 
del Partido Revolucionario Institucional, a actuar como es mi costumbre de manera ética, 
respetuosa y participativa para lograr los concesos necesarios, siempre en beneficio de la 
sociedad, apoyando las decisiones de la primera autoridad cuando redunden en mejoras 
para todos, pero señalando de una manera enérgica cuando sean los argumentos jurídicos 
y el sentir social quien se oponga a su actuar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Es así, que en su momento avalamos las propuestas para reformar el Reglamento de la 
Administración Pública Municipal del Ayuntamiento de Tijuana y restructurar su 
organización, dándole el voto de confianza a nuestra alcaldesa puesto que entendemos 
que es necesario innovar para conseguir un fin diferente al siempre obtenido, así como 
otros proyectos presentados por la primera autoridad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Desde mi óptica personal, considero que la democracia de un Estado no se refleja 
únicamente en la elección de sus representantes, si no que esta se construye y consolida 
en el quehacer diario, permitiendo la participación ciudadana en la toma de decisiones, por 
ese motivo he instado a regresar a nuestro Reglamento Interno y de Cabildo que las 
sesiones ordinarias de cabildo sean llevadas a cabo por lo menos una vez al mes, con dicha 
acción permitiremos que la voz de los ciudadanos sea escuchada, sumando a la 
consolidación de la democracia. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Estoy seguro que con esta medida los intereses de los ciudadanos estarán mayormente 
representados al discutir periódicamente los proyectos de acuerdo, dictámenes de 
comisiones y asuntos generales que puedan afectar su esfera de derechos. - - - - - - - - - - -  
Por otra parte, la seguridad pública y educación son los rubros donde siempre les hemos 
quedado a deber a nuestros ciudadanos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Hasta lo que va del año, y según datos de la Fiscalía General del Estado, han ocurrido poco 
más de 1500 homicidios en esta ciudad de Tijuana, por lo que la tarea de salvaguardar los 
derechos de las personas, preservar sus libertades, el orden y la paz social no se ha 
cumplido del todo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Las poco acertadas decisiones del Ejecutivo Federal en relación a la lamentable extinción 
de fideicomisos, entre otros el Subsidio para el Fortalecimiento del Desempeño en Materia 
de Seguridad Pública a Municipios, han permeado en todo el País, y como muestra, las 
cifras que acabo de señalar y únicamente por lo que hace a nuestra ciudad. - - - - - - - - - - -  
De tal manera que esta administración municipal deberá ponderar la seguridad de los 
tijuanenses ante cualquier interés de grupos partidistas y procurar una correcta política 
pública, una gestión eficaz de recursos que rompa esta dinámica de violencia que impera 
en nuestra ciudad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Pero también una llamada de atención respetuosa a este Ayuntamiento, a la Presidencia 
Municipal, Secretaría de Seguridad Pública y Sindicatura a reforzar esfuerzos en materia 
de control de su policía, mi reconocimiento total a los mandos y policías que se juegan 
diariamente la vida cuidándonos, pero no podemos ignorar a los malos elementos que en 
fechas recientes han  colocado a Tijuana en noticieros nacionales, por el nivel de crueldad 
y corrupción a los que se ha llegado, elementos que se atreven a secuestrar, a asesinar a 
la sociedad que deben de proteger; en una evidente falla del sistema de control de 
monitoreo a los miembros de las corporaciones, por lo que exhorto enérgicamente a las 
autoridades mencionadas a redoblar esfuerzos a vigilar a nuestras corporaciones, todas, 
desde los compañeros que están en las oficias, a los que en las calles trabajan en sus 
patrullas, bicicletas o en alguna estación, a quienes cuidan la garita y a los turistas, todos 
deben hacer su trabajo con honradez ante todo, con ética y eso no cuesta dinero. - - - - - -  
Ya no debemos permitir la excusa de que los problemas actuales son heredados de malos 
manejos de administraciones pasadas, tanto la autoridad estatal como la municipal, debe 
dejar de voltear atrás para justificar la evidente falta de coordinación de gobiernos 



emanados de un mismo partido, el propósito debe ser el buscar estrategias que vayan en 
beneficio de los tijuanenses.  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En materia de educación municipal, no se ha logrado disminuir el rezago escolar, así como 
tampoco el bajo desempeño académico. Uno de los factores que acrecienta lo anterior es 
en parte que la población de Tijuana es migrante; connacionales y extranjeros. Sin 
embargo, otro factor que si es atribuible a la administración es el no brindar la infraestructura 
adecuada que les permita a los estudiantes concluir de manera satisfactoria sus estudios 
en espacio dignos, por tal motivo, señalo que se puede hacer más, siempre y cuando 
medien las voluntades de ajustar y dirigir el presupuesto a los rubros donde más se 
necesita. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En cuanto a la estructura urbana se debe revisar la construcción y apertura de nuevas 
vialidades, es urgente un plan que proyecte ampliaciones, prolongaciones y mejoramiento 
en las calles de nuestra ciudad ya que no es coincidente el ritmo de crecimiento de la 
población, con las obras públicas realizadas por los gobiernos, problemática que resalto 
porque la inconformidad en esta materia repercute directamente en la seguridad y calidad 
de vida de los tijuanenses. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
A la par de lo antes señalado, debe atenderse y promoverse la movilidad urbana, no 
solamente con el fin de disminuir el tráfico vehicular, sino con un enfoque ambiental y de 
accesibilidad inclusiva, es decir, donde pueda coexistir una sociedad y gobierno que respete 
y atienda las necesidades particulares de quienes la integran. Para las personas que 
padecen alguna discapacidad, sea auditiva, visual, motriz, entre otras, puede resultar 
complejo el desplazamiento por nuestra ciudad, por ese motivo, este gobierno debe facilitar 
el desarrollo económico y personal de cada uno de los habitantes de nuestro municipio, 
mediante la implementación de estrategias que permitan el desplazamiento seguro de 
todos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Finalmente es una pena que, encontrándose el mismo partido político en el poder, tanto en 
la federación, gobierno estatal y municipal, no se pueda tener un mayor apoyo en todos 
estos aspectos planteados anteriormente, los conflictos entre gobierno del Estado y 
municipio siguen siendo un tema que la a la sociedad la inquieta y a nosotros nos preocupa 
cada vez más. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Por lo tanto, hago una solicitud respetuosa a ambas partes a que se logre una verdadera 
coordinación ética y respetuosa para que se puedan resolver todos estos problemas con 
mayor eficacia y profesionalismo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Al inicio de esta administración voté a favor el presupuesto de egresos y ley de ingresos, 
como dije en su momento, con un voto de confianza, y al caminar de los meses presenté 
una reforma por considerar injusto el cobro por concepto de localización judicial de 
personas, que hacía la Secretaría de Seguridad Pública. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Por lo que la ciudadanía debe tener confianza plena en que, en esta ocasión, seré insistente 
en cada aspecto del presupuesto y dejo mi puerta abierta a todos los sectores de 
participación social a que se acerquen y nos comenten sobre ese tema en particular, para 
analizar juntos cada monto que este Ayuntamiento vaya a aplicar.  - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Este es el primer año tanto del gobierno estatal como del municipal, hoy somos lo que en 
el futuro nuestros hijos y nietos referirán como “los gobiernos del pasado.” Es la oportunidad 
de hacer las cosas de mejor manera, es cuanto, gracias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del partido Verde Ecologista de 
México, Regidora Marisol Hernández Sotelo, para exponer su posicionamiento - - - - -  
Muy buenas tardes a todos los presentes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se ha cumplido ya un año de asumir la responsabilidad de gobernar Tijuana. - - - - - - - - - -  
Los retos que enfrentamos a nivel mundial requieren de liderazgos sociales valientes y 
comprometidos con el futuro de las nuevas generaciones. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  



Durante mucho tiempo Tijuana se había percibido como una ciudad desconectada, 
inaccesible, apartada, poco inclusiva y con falta de propuestas sustentables. - - - - - - - - - -  
Las cosas han cambiado, la llegada de la cuarta transformación encabezada por nuestro 
Presidente Andrés Manuel López Obrador en la ciudad de Tijuana trajo consigo esperanza, 
ordenamiento, fe y acciones contundentes por el medio ambiente. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En noviembre del 2021, dimos a conocer una Agenda Verde para la ciudad, esta Agenda 
marcó la pauta para que en este gobierno exista una visión integral y sustentable. - - - - - -  
Durante la instalación de la Comisión de Medio Ambiente, Desarrollo Sustentable y Salud 
que tengo el honor en presidir se presentaron distintas iniciativas que van encaminadas a 
proteger la salud de los habitantes de Tijuana, mismas que estamos trabajando todos los 
días para cuidar de la población. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
La Agenda Verde fue el inicio de una revolución verde a favor de los derechos del 
ecosistema, de la flora y fauna. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Una revolución verde que busca la justicia ambiental en la ciudad. - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Desde nuestra llegada al Ayuntamiento de Tijuana hemos trabajado sin descanso para 
impulsar todas las iniciativas de la sociedad civil que tienen como objetivo frenar los efectos 
del cambio climático. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Durante este año, se ha gobernado con un sentido verde, que garantice espacios inclusivos. 
Hemos logrado constituirnos como una familia verde, en este movimiento no hay colores, 
no hay partidos, no hay división, lo que si hay es la convicción de luchar por conservar y 
asegurar un futuro con bienestar. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Lo que, si hay, son las ganas y la responsabilidad por cuidar del planeta. - - - - - - - - - - - - -  
Lo que, si hay, es determinación para hacer de Tijuana una CIUDAD VERDE. - - - - - - - - -  
El movimiento verde es por el futuro de las niñas, niños y adolescentes que viven en la 
ciudad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Estamos trabajando para heredar una tierra fértil, donde haya lugar para todas las ideas, 
donde se puedan sembrar y cosechar sus sueños. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Una tierra, que ofrezca un escenario lleno de posibilidades para cumplir sus metas y que, 
en un futuro cercano, esta nueva generación se han los que lleven las riendas de Tijuana. 
¡Hoy la Agenda Verde es una realidad! gracias al apoyo de mis compañeros Regidores y 
de todo el personal que labora en este XXIV Ayuntamiento. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Esta Agenda Verde no sería posible sin la participación de las y los tijuanenses, a los cuales 
quiero agradecerles la confianza de abrirme las puertas de su hogar y poder sembrar vida. 
Quiero reconocer públicamente el compromiso que tiene nuestra Alcaldesa Monserrat 
Caballero Ramírez, con esta Agenda Verde. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Alcaldesa: le manifiesta mi voluntad para seguir trabajando juntas por el medio ambiente, 
celebro su compromiso y responsabilidad con esta causa. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Durante este año nuestra alcaldesa ha trabajado por la sostenibilidad de la ciudad, muestra 
de ello son la rehabilitación de distintas áreas verdes, así como la construcción de nuevos 
espacios públicos, como es el caso del próximo parque en el cerro de las abejas. - - - - - - -  
Este importante proyecto para la ciudad va en la ruta de esta Agenda Verde. - - - - - - - - - -  
Con el apoyo de nuestra alcaldesa, trabajaremos para que en cada delegación exista un 
área verde que cuente con las dimensiones suficientes para la recreación de las niñas, 
niños y adolescentes de la ciudad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Este nuevo parque es un paso contundente para garantizar el derecho que todos tenemos 
de disfrutar de un ambiente sano y adecuado. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Este gobierno municipal está muy comprometido con la Agenda Verde, durante este año se 
han implementado distintos proyectos de recuperación de aguas tratadas para la ciudad. -  
Y, recientemente se     han iniciado     los procedimientos   para conseguir la   
declaratoria oficial de distintas áreas protegidas en Tijuana, una lucha social que es de 
todos y para todos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  



Aplaudo las acciones que emprende el gobierno del estado representado por nuestra 
gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda durante este primer año de gobierno, quien a 
través del programa respira a iniciado los cambios que se requieren en el estado para cuidar 
la salud de las y los bajacalifornianos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Gobernadora tiene una aliada para seguir trabajando por conservar y proteger nuestras 
áreas verdes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Celebro las inversiones que ha hecho el gobierno federal durante este año para transformar 
a la ciudad y consolidar el desarrollo económico en la región. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Estamos cumpliendo con el propósito de gobernar con conciencia verde. - - - - - - - - - - - - -  
Tenemos claro que enfrentamos varios retos que demandan nuestras  mejores  habilidades 
para dar respuesta a las problemáticas sociales de manera pronta y efectiva. - - - - - - - - - -  
Necesitamos fortalecer la coordinación entre el gobierno municipal, estatal y federal para 
atender oportunamente las demandas de los habitantes. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Debemos asegurar un gobierno abierto, transparente y cercano a las comunidades. - - - - -  
Desde el Partido Verde estamos listos para seguir cumpliendo. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
En el Verde estamos convencidos de que unidos somos más fuertes, reconozco el apoyo y 
la confianza que me han otorgado durante este primer año. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Agradezco a Luisa Fernanda Zuccoli Romero, Dirigente estatal del Partido Verde en Baja 
California por su respaldo durante este año. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Seguiré defendiendo nuestras causas y unificaré a nuestra militancia en Tijuana para ser 
un Partido Verde fuerte y listo para los próximos años. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Juntos podemos hacer que los cambios se han una realidad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Este movimiento verde estoy segura estará presenté en cada uno de ustedes. - - - - - - - - -  
Unámonos para conservar nuestros parques, playas, ríos y áreas protegidas. - - - - - - - - - -  
Sigamos avanzando por el desarrollo sustentable de la ciudad. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Los convoco a sumarse a este movimiento, a pensar verde, actuar verde y trabajar con 
valentía para salvar al planeta. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
“Donde hay un ambiente VERDE hay salud y vida”. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Muchas gracias por su atención. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del partido Encuentro Social, Regidor 
Juan Carlos Hank Krauss, para exponer su posicionamiento - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Buenos días a todos los que nos acompañan y que representan a nuestra ciudad…Tijuana. 
Todos lo sabemos, cualquier ejercicio de gobierno eficiente requiere un compromiso 
prioritario con la ciudadanía, con sus aspiraciones, deseos y sobre todo con la solución real 
de sus problemas.  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Hoy, no responde al informe Juan Carlos Hank Krauss como individuo, lo hago en 
representación de la fracción del Partido Encuentro Solidario de Baja California. Donde 
asumimos que la oposición política NO debe ser un obstáculo, pero SI un equilibrio en el 
ejercicio de gobierno y en la vigilancia de sus acciones. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Escuchamos los logros y resultados obtenidos durante estos meses por la actual 
administración, los avances de una gestión cuya premisa es el cambio y entendemos el 
esfuerzo que esto representa. Esperamos que este segundo año de gobierno tenga una 
evolución donde la experiencia ya adquirida, permita romper la dinámica de reacción que 
ha predominado ante las crisis que enfrentamos estos meses, y dé paso, a una dinámica 
NUEVA, que permita una estrategia de acciones con impacto de largo plazo evitando así 
descuidos involuntarios. Tijuana, nos lo reclama. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Reconocemos el trabajo que muestran las cifras aquí presentadas, sin embargo, los 
alcances de las acciones de gobierno aún no son suficientes frente la magnitud de las 
carencias y problemas de una población de la dimensión y complejidad asentada en ESTA, 
la frontera más importante del mundo.  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  



El tamaño de los retos que enfrenta diariamente Tijuana requiere de audacia, creatividad y 
la suma de actores diversos para lograr políticas públicas y resultados que trasciendan una 
administración. Necesitamos ir más allá de los apoyos cotidianos o de urgencia, porque una 
despensa o un vale para llegar a la escuela el día de hoy, NO es garantía de una 
alimentación sana NI una educación que sea movilizador social para una niña o un niño 
que hoy apenas comienza la primaria. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Tenemos la obligación como servidores públicos de responderle a una Tijuana que todos 
los días nos dice que aspira a tener menos techos de cartón y lamina y muchos más pies 
de casa, viviendas con servicios públicos permanentes, calles seguras y un medio ambiente 
saludable. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
No existe una ciudad o país que progrese dividido, en este siguiente ciclo busquemos la 
prosperidad INCLUYENTE, la equidad de género REAL, donde se abran oportunidades 
tangibles para cada individuo, donde se reconozca el impacto que tienen las acciones 
ciudadanas, la fuerza que surge de sumar voluntades políticas con RESPETO a nuestras 
diferencias. Esa es la forma de cumplirle a nuestra ciudad y nuestro Estado.  - - - - - - - - - -  
Desde el cabildo y el PES reiteramos nuestro compromiso y disposición de trabajar con 
TODAS las expresiones políticas y sociales, para edificar el presente que merecemos los 
habitantes de Tijuana. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Por su atención, muchas gracias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del partido del Trabajo, Regidor Jose 
Refugio Cañada García, para exponer su posicionamiento - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Buenas tardes a todos los presentes, con su venia Presidenta Municipal Monserrat 
Caballero, Gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda, compañeros y compañeras 
regidoras de este Honorable Cabildo, me es grato saludar a todo el Gabinete Municipal 
quienes hoy se encuentran reunidos en este día tan emblemático, así como a nuestros 
invitados especiales del sector público y privado, es un gusto para mí estar presente el día 
de hoy como representante del Partido del Trabajo, en este nuestro primer año de gestiones 
dentro del Vigésimo Cuarto Ayuntamiento de la Ciudad de Tijuana, en donde primero que 
nada me gustaría resaltar que sin el apoyo y voluntad de nuestra presidenta Municipal 
Monserrat Caballero no habría sido posible realizar las gestiones que resultan del trabajo 
que día a día realizamos como regidor representante del Partido del Trabajo. - - - - - - - - - -   
Durante este primer año de gestiones he ido trazando con claridad los objetivos, metas y 
acciones prioritarias, mismas que atiendo en ejercicio de mis funciones como regidor, 
destacando el trabajo en conjunto que realizo con mi compañera la regidora Mónica 
Vázquez, quienes tomamos decisiones a través de los ejes del partido al cual 
representamos en total armonía con los objetivos del Gobierno de nuestra presidenta 
Municipal Monserrat Caballero, respondiendo a la sociedad con cada trabajo que 
realizamos, con cada proyecto, con cada gestión social, beneficiando a cientos de  
Ciudadanos quienes se acercan a nosotros día a día, brindándoles los servicios necesarios 
para su bienestar social, cumpliendo como un Gobierno transparente, UN GOBIERNO 
ENFOCADO PRINCIPALMENTE EN LA SEGURIDAD Y TRANQUILIDAD DE LOS 
CIUDADANOS. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Una de las principales necesidades de nuestro Municipio es sin duda el tema de 
SEGURIDAD, y uno de nuestros principales objetivos es implementar estrategias para 
lograr la tranquilidad y la paz en la ciudad, teniendo como herramienta principal la 
PREVENCIÓN, esto a través de la implementación de programas que fomenten la 
prevención del delito desde edades tempranas, cuidando el núcleo familiar y así evitar 
mayores índices delictivos a futuro. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Está muy claro que para fortalecer la Seguridad en la Ciudad no solo basta con el tema de 
la prevención ya que el tema de seguridad es un trabajo continuo, y permanente, en equipo, 
y sin lugar a duda una BUENA COMUNICACIÓN Y COORDINACIÓN entre los tres tipos 



de gobierno son pieza clave para el fortalecimiento de la seguridad en nuestras calles, es 
por esto que es muy importante precisar reiterar que el trabajo en materia de seguridad 
debe de ser en total  coordinación con las fuerzas federales, las Instituciones de Seguridad 
Pública del Estado, y con la Seguridad Pública del Municipio acompañados de estrategias 
públicas, sin olvidar que la Seguridad Publica es un trabajo de todos, como ciudadanos 
debemos de estar conscientes que el trabajo por una Ciudad más Segura no solo le 
compete al Gobierno, es un trabajo también de los Ciudadanos y de las acciones que como 
tal realizamos día a día, es por esto que es de suma importancia la participación de los 
Ciudadanos en los programas de prevención que el Gobierno ofrece. - - - - - - - - - - - - - - -  
Durante este primero año de gestión hemos atendido debidamente el área de bienestar y 
sus demandas sociales, demandas sociales que surgen a través de los trabajos que se 
realizan mediante los foros de consulta pública en los cuales participamos, como lo son los 
Subcomités Sectoriales y Delegacionales, los cuales son una herramienta importante por 
su naturaleza de una mejor y pronta proximidad social, sin duda no son tiempos fáciles, 
seguimos con los estragos que una pandemia nos dejó,  pero la Unidad Nacional y la 
voluntad de garantizar una mejor Ciudad está por encima de cualquier contrariedad, y 
gobierno y sociedad de la mano podemos lograr grandes acciones, que marquen el antes 
y después de una administración transparente a través de la rendición de cuentas claras. -  
Agradezco a mis compañeras y compañeros regidores por la voluntad de trabajar en pro de 
la Ciudad, en pro del bienestar de todos los Ciudadanos Tijuanenses sin anteponer colores 
partidistas, esperando que esta armonía perdure hasta el fin de esta vigésimo cuarta 
administración. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Por último, me permito mencionarle Presidenta Municipal Monserrat Caballero que sus 
servidores regidores del Partido del Trabajo, continuaremos apoyando y respaldando las 
propuestas y trabajos que beneficien a los Tijuanenses, a la prestación eficaz de los 
servicios públicos y acciones preventivas de seguridad pública y por ultimo agradezco a los 
medios de comunicación y que cumplen con difundir los logros de esta Administración, así 
mismo los exhorto a seguir con su buen desempeño y evitar caer en la difusión de noticias 
que crean confusión y que solo general desconfianza entre los ciudadanos ante su 
gobierno. Es cuánto. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Se le concede el uso de la voz al Representante del partido morena, Regidor 
Alejandro Cabrera Acosta, para exponer su posicionamiento - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Muchas gracias Secretario, miembros del Honorable XXIV Ayuntamiento constitucional de 
Tijuana, Baja California, ciudadana presidenta municipal Monserrat Caballero Ramírez, 
Ciudadano Sindico Procurador Alfonso Rafael Leyva Pérez, distinguidos compañeros 
regidores y regidoras de cabildo, gobernadora constitucional de Baja California ciudadana 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, así como autoridades de los diversos órganos de gobierno 
y sociedad civil aquí presentes. Hoy ante ustedes deseo compartirles, de primer momento 
el suceso significativo y del que me congratulo, por formar parte de este ayuntamiento, 
presidido por la primer mujer en ser electa como Presidenta Municipal de Tijuana, desde 
hace 68 años cuando el primero de marzo de 1954 Gustavo Aubanel Vallejo inicio el primer 
Ayuntamiento Constitucional de nuestra ciudad, me refiero a mi amiga y compañera de 
partido Monserrat Caballero Ramírez, para cual le solicito atenta y respetuosamente le 
demos un fuerte aplauso, a 1 año de trabajar juntos todos, reconozco a la alcaldesa con 
quien nos ha unido a la causa y las fuerza social, en su faceta como gobernante, ímpetu y 
trabajo incansable en el ejercicio de la encomienda gubernamental, se ha traducido en 
muestras de carácter a momento de enfrentar la diversa problemática de una ciudad pujante 
y multicultural como lo es Tijuana, el poder solo tiene sentido y se convierte en virtud cuando 
se pone al servicio de los demás, así lo ha mencionado el Presidente de la Republica 
Andrés Manuel López Obrador, luego entonces, debemos advertir la gran responsabilidad 
que tanto el cabildo en pleno como el gabinete con sus unidades técnicas ejecutivas, tienen 



y tenemos para consolidad las acciones que resultan en beneficio para los tijuanenses, a 
los que nos debemos en virtud de la representación popular que nos fue depositada con su 
voto, el XXIV Ayuntamiento de Tijuana, se caracteriza por su innovación e inclusión pero 
sobre todo por su transparencia, apoco más de 1 año de iniciada la encomienda, somo una 
de las 7 ciudades del país y la única en nuestro Estado consolidadas como municipio 
abierto, esto se traduce en el flujo constante y permanente de la información que como 
gobierno brinda cuenta a los tijuanenses de sus acciones, el destino de los recursos 
públicos y por consecuencia el reforzamiento de la participación ciudadana, no olvidemos 
que la cercanía y el trabajo colaborativo con la gente, grupos vulnerables y sociedad civil, 
es fundamental para lograr una Tijuana para todos, hoy desde este espacio hago un 
llamado a la unidad de todas y todos a privilegiar el dialogo, el respeto de las diversas ideas 
a la inclusión, a la construcción y consensos que conlleven como prioridad el oficio político, 
todo esto por el bien de nuestra querida Tijuana que tanto nos ha dado a todos, Presidenta, 
no quiero finalizar este mensaje sin decirle que cuenta usted con la fracción de morena en 
cabildo para seguir afrontando los retos que significa conducir los destinos de nuestra 
ciudad y que signifique la construcción de la 4ta transformación en el Estado y de nuestro 
municipio, sumémonos todos a este esfuerzo que encabeza nuestra Presidenta municipal 
Monserrat Caballero Ramírez, que viva la esperanza, que viva una Tijuana para todos que 
viva Tijuana, muchas gracias. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Procediendo con el orden del día y encontrándonos en el punto 3 de la presente sesión se 
proyecta un video con duración de 10 minutos. - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Continuando con el presente del orden del día relativo a Informe que rinde la 
Presienta Municipal Ciudadana Monserrat Caballero Ramírez - - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Muchísimas gracias, muy buenos días los saludos, compañeros y excompañeros de vida, 
obra y gracia, un saludo también a los diputados federales que no pudieron estar aquí 
porque como ustedes lo saben están dirigen el rumbo de las políticas públicas que van a 
reflejar la seguridad para todo el país y ustedes saben a qué me refiero, por eso los 
saludamos desde aquí, también saludamos a nuestros representantes de asuntos 
binacionales con quienes tuvimos una ardua agenda esta semana, Cónsul General de 
Estados Unidos, muchas gracias, Cónsul de Asuntos Políticos y Económicos del Consulado 
en Tijuana, Cónsul General de México en San Diego, Cónsul para asuntos Políticos y 
Económicos del Consulado General de San Diego en Tijuana, a mis homónimos Armando 
Ayala, muchas gracias por estar aquí, a nuestra Alcaldesa Norma Alicia Bustamante y a 
nuestra Alcaldesa Figueredo Araceli Brown muchas gracias por estar aquí, definitivamente 
aprendo diariamente de su templanza cordialidad y paciencia, muchas gracias por estar 
aquí, también saludo rápidamente a las Cámaras Empresariales, porque sin ellas el rumbo 
de esta Ciudad no sería lo que es. También saludo a nuestra Gobernadora Marina Ávila 
Olmeda, muchas gracias por estar aquí, y a un año de nuestro Gobierno es preciso aclarar 
lo siguiente, quisiera decirles que es importante aclara que a las mujeres se nos juzga por 
todo, verdad Karla Ruíz, se nos juzga por todo, se nos juzga como a nuestra Gobernadora, 
si tienes esposo y te apoya y te quiere se le juzga, si no tiene esposo se te juzga y siempre 
somos motivo de que nos estén juzgando, pero nadie habla de que la Gobernadora y yo 
tenemos un año gobernando, y nunca hemos cometido los zafarranchos que otros 
caballeros cometieron entre sí y eso nunca lo van a ver,  porque la Gobernadora es una 
daba y su Servidora también, no están para saberlo ni yo para contárselos, pero lo voy a 
contar, si me lo permites Gobernadora, a la Señora Gobernadora Yo le he llamado a 
deshoras de la noche en un estado un tanto cuanto inconveniente, para decirle que tiene 
todo mi apoyo, que tiene todo mi respeto, ella trabaja en todo Baja California, Yo en Tijuana, 
su agenda es mucho más pesada, no nos ven seguido en agenda, porque mientras ella 
hace unas cosas, los Presidentes Municipales estamos obligados a hacer otras, porque si 
nos vieran juntas todo el tiempo, dirían por estar comadreando no trabajan, es así como se 



diría de nosotros, de las mujeres, y por eso, hoy quiero aclarar esa situación, motivo de 
preocupación entre algunos de nuestros Regidores y lo quiero aclarar porque estando todos 
los regidores presentes, les quiero pedir de manera clara y directa, si alguna vez yo les he 
pedido no entren al Estado a hacer lo que su labor política corresponda, nunca, si alguna 
vez en alguna mesa yo he hablado alguna cuestión negativa en contra de nuestra 
Gobernadora, jamás, si puedo transitar con las alternancias como PAN, PRI, como PES, a 
quien respeto y admiro, por supuesto que voy a trabajar con la Gobernadora, que es mujer, 
es del mismo partido político y que no somos comadres porque no vivimos en la misma 
ciudad, así que no se confundan, no se confundan, porque todos estos logros que vieron 
en el video, son resultado del presupuesto que nos aprobó el congreso del estado y los 
diputados, o que piensan que las obras se hicieron solas, por supuesto que no, muchas 
gracias gobernadora por tu paciencia, sufrimos y padecemos de los mismos laceramientos, 
pero es un verdadero honor estar aquí contigo con todas y todos ustedes, y también es un 
gran orgullo ser Alcaldesa de esta Ciudad que no solo es donde empieza la patria, sino 
además es el puente que une fronteras, una tierra donde se hablan todos los idiomas donde 
los distintos colores de piel dibujan nuestras calles como lienzos de hermandad, ante el 
mundo que somos, la Tijuana que renace cada amanecer con el ímpetu de la clase 
trabajadora, con el apoyo de nuestros amigos empresarios, siempre viendo hacia un futuro 
y con la visión de nuestros funcionarios de gobierno, desde el más humilde hasta el más 
empoderado Secretario o Regidores, muchachitas gracias a todos. - - - - - - - - - - - - - - - - -  
Hace un año estuvimos aquí en la casa de los tijuanenses y si volteamos nuestra mirada a 
aquella fecha, nuestra ciudad ya no es la misma, porque nos comprometimos con las 
familias tijuanenses, en su bienestar, en una mejora calidad de vida para todos, por eso los 
resultados que hoy se presentan, son fruto del esfuerzo conjunto entre toda la sociedad, 
siempre he creído que puede existir una Tijuana diferente una Tijuana más justa, porque la 
ciudad no solo forma parte de un listado o estadísticas negativas, nuestra tierra es una 
opción donde se puede vivir mejor, y todos los que estamos aquí presentes, gracias a esas 
ciudad, vivimos mejor, tengo la firme convicción de continuar ejerciendo un gobierno de 
vocación, de inclusión y de participación ciudadana, porque cuando tomamos en cuenta a 
nuestra comunidad, la construcción de una democracia participativa a la que todos y todas 
podamos ser protagonistas y no solo espectadores de las cuestiones políticas y públicas, 
hace doce meses iniciamos juntos la construcción de un camino de honestidad, austeridad 
y buen gobierno donde seguimos trabajando en equipo por una visión de frontera hacia el 
futuro y hacia la innovación, eliminado las falsas estructuras de gobiernos que estaban 
acostumbradas a beneficiarse de privilegios más ávidas, quiero decirles a todos los que 
estamos aquí que no se equivoquen, en mi gobierno no solapamos ni la corrupción ni los 
feudos de poder, aquí en este ayuntamiento, quien roba se va, quien traiciona no vuelve, y 
quien se equivoca de camino lo regresamos, por donde vino, y lo hemos demostrado, como 
alcaldesa de Tijuana, vamos a cumplir nuestros compromisos de materializar las promesas 
que hicimos en campaña , sigamos adelante caminando con la misma energía y el mismo 
entusiasmo, mirando siempre de frente, en nuestra Tijuana, ya no importan los ataques que 
nos pongan en el camino, ni los rumores infundados, o el cálculo mezquino de algunos 
cuantos, lo que verdaderamente importa es la suma de voluntades de todos y todas, el 
coincidir con responsabilidad, transparencia, ética, eficiencia de quienes ejercemos el poder 
público, es hora de trabajar con unidad, con generosidad y sobre todo con respeto, es hora 
de que los tres niveles de gobierno podemos hacer una gran diferencia entre excluir o 
incluir, entre dialogar e imponer, entre crecer y desconfiar, entre sumar o restar, solo juntos 
podemos reconstruir las bases de esta sociedad, también quiero decirle que en este 
gobierno no nos da miedo hablar de seguridad, falta mucho por hacer, sin embargo desde 
un inicio este gobierno ha demostrado disposición para escuchar y dialogar con todos los 
grupos sociales, proponiendo una transformación institucional, un mayor dialogo, una 



innovación, por eso queremos garantizar el orden u la paz social, pero también hemos 
demostrado que no nos tiembla la voz para hablar de frente con los criminales y decirles 
que Tijuana no está sola, porque no podemos tapar el sol con un dedo, hace falta insisto 
una coordinación real y contundente donde formulemos relaciones institucionales el 
gobierno federal estatal y municipal para dar resultados sólidos, por ello ponemos a tu 
disposición Fiscal todo nuestro apoyo, para que continúes con esta ardua tarea, mi voz 
nunca se apaga y si en algo puedo ayudar estoy completamente comprometida contigo y 
con tu gobierno Gobernadora, nosotros mismos con mucho dolor no vamos a tolerar 
delincuentes haciéndose pasar por oficiales de la policía municipal que deshonran su 
uniforme, a sus familias y sobre todo a nuestra ciudad, para ellos todo el peso de la Ley, 
cero tolerancia vamos por ustedes y nosotros mismos los vamos a entregar, en el tema de 
infraestructura, sabemos muy bien que el eje indispensable para favorecer el desarrollo 
económico es importante por eso promovimos el desarrollo social, incrementando su 
competitividad, en el plan y desarrollo democrático de la construcción de Plan Municipal 
2021-2024, lo ciudadanos nos dijeron dónde poner manos a la obra y así lo hicimos 
mediante el ramo 33, en el tema de bienestar, cuando salimos a las comunidades a 
escuchar a nuestra gente con la intención de conocer sus necesidades, sus demandas, nos 
dimos cuenta que los problemas de la ciudad eran más graves, y fuimos fortaleciendo las 
jornadas de bienestar en las zonas más necesitadas, donde decidimos implementar 
mayores jornadas y compartir más esperanza en nuestras calles y con los que menos 
tienen, dimos apoyos económicos, insumos que regresan la confianza a minorando las 
necesidades, este eje nos ayudó a replantear la propuesta traduciéndose en bienestar, en 
materia de bienestar queremos estar donde hagamos el bien, también es importante para 
todos decirles que hemos disminuido la deuda pública, en materia de economía buenas 
noticias gobernadora, hemos disminuido la deuda pública 30 millones de pesos, de la deuda 
monumental que teníamos, herencias de las que ya no vamos hablar, acciones somos las 
que vamos a emprender, porque ya lo saben en este gobierno en materia de economía ni 
derroche ni escases, los verdaderos valores que nos rigen sieguen siendo, no robar, no 
mentir y no traicionar, por ello, firmamos el acuerdo con el Instituto nacional de acceso a la 
información pública donde nuestra ciudad se convierte  en el único municipio del norte del 
país, como el mejor evaluado en materia de transparencia, como el municipio abierto que 
somos, en temas binacionales como lo fue el caso del campamento del Chaparral, donde 
otros vieron problemas, nosotros vimos oportunidad y apoyamos a las familias a continuar 
su sueño migrante con dignidad y respeto, acciones como esta han reforzado también las 
relaciones durante este año con nuestra hermana ciudad de San Diego, la cual gracias a 
ellos nos dio la designación ganadora a nivel mundial de diseño, ya que ninguna de las 
otras ciudades en este momento, las otras ciudades del mundo, comparten tan estrecha 
relación como la que tiene nuestra región, seguimos abordando los temas más importantes 
y seguimos trabajando por CaliBaja, antes de ser Alcaldesa soy mujer, soy madre de familia, 
soy amiga soy hermana y sé muy bien de dónde vengo, pero también a donde vamos, nos 
exigimos ser un Gobierno diferente de logros y propuestas, seguiremos siempre 
compartiendo juntos, nuestra gobernadora Marina del Pilar Ávila Olmeda, la voluntad y 
determinación para elevar la calidad de vida de nuestra Ciudad, de nuestro Estado, 
trabajando por un futuro cada vez más comprometido con nuestra gente, Gobernadora con 
su apoyo pondremos en marcha los sueños de todas y todos, ya comenzamos porque el 
tiempo pasa y hay familias que todavía siguen esperando, pero seguimos trabajando, por 
eso hoy quiero que esto no quede en un solo discurso y sea una realidad, cuente conmigo, 
y resolvamos juntas los desafíos con cara a un futuro mejor para todas y todos, antes de 
terminar, quiero dirigirme a la clase trabajadora, la gente de a pie la que se levanta todos 
los días por las mañanas, los que trabajan en maquilladora en oficinas, en este gobierno, 
en el comercio ambulante, las madres y padres de familia, bienvenidos, que luchan por 



sacar a su hijos adelante, a las y los tijuanenses, quiero decirles que no están solos no 
pierdan nuca la esperanza porque el suelo de una Tijuana para todos es posible, poque 
estoy segura que si trabajamos juntos, sumando nuestros esfuerzos, nada ni nadie nos va 
detener, poque la grandeza de Tijuana está en su historia, en su cultura pero sobre todo en 
su gente, sigamos haciendo historia , con amor y con valor por nuestra ciudad, sigamos 
trabajando por una Tijuana del presente y del futuro, porque este gobierno, escúchenlo bien, 
este gobierno no lucha por la siguiente reelección, lucha por el bienestar de la siguiente 
generación, por una Tijuana suya, de ellos y de todos, muchas gracias. - - - - - - - - - - - - - -  
Continuando con el Punto 4 del Orden del Día, y, no existiendo más asuntos a tratar, la 
Presidenta Municipal Ciudadana Monserrat Caballero Ramírez, siendo las trece horas con 
treinta minutos del día de doce de octubre de dos mil veintidós, se da por clausurada esta 
Sesión Solemne de Cabildo. DOY FE. - - - - - -  - - - - - -  - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - - -  


